

HIVER
2023

TERRITOIRE



APES
ACTEURS POUR UNE
ÉCONOMIE SOLIDAIRE

Cœur d'Ostrevent s'engage pour le renouveau !

La communauté de communes Cœur d'Ostrevent, située à l'est du Douaisis, met en œuvre nombre d'actions pour le développement de l'emploi et la cohésion sociale.

Avec ses 21 communes et ses 72 000 habitants, Cœur d'Ostrevent couvre une partie du Bassin Minier et du Parc naturel régional Scarpe Escaut, dont la forêt de Marchiennes. Le territoire offre à la fois des services publics de qualité et un cadre naturel privilégié.

L'ESS représente 15% des emplois, ce qui est supérieur à la moyenne française. Le soutien à l'ESS se traduit dans de nombreuses politiques de la collectivité.

Cœur d'Ostrevent encourage les déplacements doux, les sports de nature et mène des actions de préservation de ses réservoirs de biodiversité. Elle a repris en gestion la base sports nature des Argales à Rieulay. Les sentiers de randonnée ainsi que des espaces naturels sont entretenus par le centre de formation et d'insertion géré par la collectivité, Ostrevent Insertion, qui emploie une centaine de personnes par an.

Face aux problèmes de santé des habitants (un quart de la population ne se soigne pas), cette collectivité développe des actions de prévention. Pour favoriser une alimentation plus saine, elle encourage le développement du bio : implantation de maraîchers sur des terrains communaux avec l'association Terre de liens, partenariat avec A Probio pour l'approvisionnement en bio des cantines du territoire...

Cœur d'Ostrevent s'appuie également sur ses chantiers d'insertion pour entretenir les équipements publics de son territoire. La réhabilitation des cités minières avec le programme « Engagement pour le Renouveau du Bassin minier » a notamment permis d'effectuer la rénovation énergétique de 1 200 logements. Dans ce cadre, la collectivité a développé dans les marchés de travaux des clauses sociales d'insertion qui constituent un véritable levier pour l'accès à l'emploi des publics les plus éloignés ou fragilisés. Elle souhaite davantage aider les organisations de l'ESS à se professionnaliser, favoriser



Crédits Emmanuel Cancare

la mutualisation de moyens entre communes et mieux faire connaître cette économie. L'objectif est aussi d'amener plus de transversalité et de cohérence dans les actions menées.

Coeurdostrevent.fr

« Nous devons unir nos forces au service de la résilience du territoire »

Frédéric Delannoy, président de la communauté de communes

« Notre territoire a été durement marqué par la fin de l'industrie métallurgique et de l'extraction minière. Dans certains quartiers défavorisés, le chômage atteint 20 %. Aujourd'hui Cœur d'Ostrevent est redevenu attractif : les zones d'activités économiques sont pleines et la population est en augmentation.

Si nous nous appuyons sur les nombreuses PME du territoire et l'essor de la logistique pour développer l'emploi, l'ESS n'est pas en reste. Elle est d'ailleurs inscrite dans nos statuts. L'ESS permet de lutter contre l'exclusion et de renforcer le lien social. Les besoins de développement des services à la personne peuvent être une opportunité pour cette économie. Nous utilisons aussi la clause d'insertion dans les marchés publics pour favoriser l'emploi des personnes en difficulté du territoire. »



Agence de Développement
et de la Région de l'Énergie

📍 Ecaillon Solidarité insertion fait œuvre de tout bois !

Cette association d'Insertion basée à Masny accompagne des personnes en difficulté. Actuellement, une quarantaine de personnes sont employées dans les espaces verts ou la recyclerie spécialisée dans les jouets et le bois, nommée la Fabrik ESI. « On y récupère des palettes ou du bois chez les menuisiers, pour fabriquer des pièces uniques, c'est valorisant pour ces personnes », explique la présidente, Edith Flinois. Des meubles anciens sont également donnés par des particuliers pour être restaurés et vendus au public. Chose rare, les personnes travaillant dans cet atelier sont en majorité des femmes. Certaines se découvrent une vocation et passent un CAP menuiserie. D'autres s'orientent vers le commerce ou les services à la personne.

Ayant constaté les problèmes de mobilité des salariés, l'association a monté une activité de garage solidaire. Deux mécaniciens s'y activent pour réparer les véhicules à des tarifs accessibles. Le garage est ouvert aux salariés en insertion et à des personnes non imposables.

📍 EcaillonSolidariteinsertion – LaFabrikESI



Les salariés de la Fabrik ESI ont fabriqué un jeu "Puissance 4" géant !
Crédits : Patricia Hanssens

📍 L'Etang présent au service du bien-être et de la nature

C'est sur ce terrain de 3 hectares doté d'un étang et de bâtiments spacieux à Hornaing que ce couple s'est installé il y a deux ans. « Notre projet est d'en faire un lieu ouvert à diverses activités qui s'imbriquent les unes dans les autres », explique Anne-Gaële Lichosiek. Au programme : la location d'un gîte labellisé Accueil paysan, des prestations autour du bien-être (naturopathie, réflexologie...), la location d'une yourte et d'une salle à des thérapeutes ou entreprises pour des séjours ou séminaires. Constituée en SCIC, L'Etang présent a séduit 18 personnes ou organisations, dont la mairie d'Hornaing, qui sont devenus associés. Le couple, qui est par ailleurs membre du « réseau Ambassadeurs du CERDD », a déjà pris langue avec les associations locales : pourquoi ne pas œuvrer ensemble pour sensibiliser le public à la biodiversité ? « Chacun peut agir à son niveau, nous semons des graines. »

letangpresent.fr

📍 L'Etabli, manufacture de pouvoir d'agir

Cette association facilite la participation des habitants de quartiers populaires aux décisions qui les concernent. Elle accompagne aussi des « coopératives jeunesse de services » : durant un été, des jeunes proposent des prestations aux particuliers, collectivités, entreprises... Ce faisant, ils sont formés à la coopération et s'auto-organisent.

« Ils reprennent confiance en eux, constate Deniz Erdogan, chargé de projet. Certains décrocheurs retournent à l'école, d'autres trouvent un job d'été. On aimerait faire des ponts avec des organisations de l'ESS par des visites ou du mentorat. Cela peut inciter des jeunes à créer leur activité. »

L'association envisage de développer une maison des initiatives. Son président, Mustafa Benherrat, en explique l'esprit : « Elle doit être ouverte aux habitants de l'ensemble du territoire, à la fois lieu-ressources, d'échanges, d'appui aux initiatives citoyennes, d'ESS... »

letabli.eu